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Когда Брагин станет «чистым»? 
 
 

На решение постчернобыльских проблем 
на Гомельщине в рамках реализации 
Государственной программы по преодолению 
последствий катастрофы на ЧАЭС в 2008 году из 
республиканского бюджета направлено в виде 
субвенций 339,9 миллиарда рублей, 
практически все выделенные средства освоены. 
Согласована и сумма их на текущий год, она 
превышает прошлогоднюю в 1,5 раза и 
составляет более 518 миллиардов рублей. 
Какие направления госпрограммы останутся 
приоритетными в финансировании? С этого 
вопроса мы начали разговор с начальником 
управления по проблемам ликвидации 
катастрофы на Чернобыльской АЭС Гомельского 
облисполкома Евгением БЕЛАШЕМ (на снимке). 

— На решение социально-экономических 
вопросов в рамках инвестиционной программы 
преодоления последствий чернобыльской 
катастрофы в 2009 году предусмотрено 54,9 
миллиарда рублей. Одним из важных 
направлений, безусловно, останется 
финансирование капитальных вложений в 
строительство служебного жилья для 
специалистов, направляемых на работу в зону 
свыше 5 Ки/км2, а также для семей инвалидов, 
заболевания которых связаны с событиями в 
Чернобыле. В минувшем году ключи от квартир 
и домов усадебного типа получили 77 
специалистов (из 472 нуждающихся) и 12 семей 
инвалидов (из 59 не обеспеченных жильем).  

Приоритетом останется и предоставление 
пострадавшему населению предусмотренных 
законодательством социальных льгот и 
компенсаций, в этом году сумма этих выплат 
составит 120 миллиардов рублей. К слову, с 
введением в действие в 2007 году Закона «О 
государственных социальных льготах, правах и 
гарантиях для отдельных категорий граждан» 
предоставление ряда компенсационных и иных 
выплат жителям области, потерпевшим от 
последствий катастрофы на ЧАЭС, было 
приостановлено. По нашему убеждению, и эти 
предложения поддержаны главой государства и 
включены в протокол его поручений, 
высвободившиеся средства должны стать 
подспорьем в решении важных для 

пострадавших районов Гомельщины задач, к 
примеру, в возведении коммунальных 
объектов, приобретении техники и 
медицинского оборудования, газификации, 
строительстве жилья…  

— Евгений Викторович, будут ли 
скорректированы подходы к социальной 
поддержке населения, проживающего на 
загрязненных территориях, в связи с 
ожидаемым вступлением в силу в июле 
текущего года нового Закона «О социальной 
защите граждан, пострадавших в результате 
катастрофы на ЧАЭС и других радиационных 
аварий»? 

— Новый документ «под одной 
обложкой» аккумулирует и систематизирует все 
ранее изданные законодательные акты, указы 
главы государства, регулирующие различные 
формы социальной поддержки. Он же внесет 
предельную ясность в некоторые положения 
прежнего законодательства, которые вызывали 
разночтения, а иногда и юридические казусы. К 
примеру, закон четко разграничит категории 
проживающих и работающих на загрязненных 
территориях. После вступления его в силу 
органы исполнительной власти организуют 
замену (не перерегистрацию!) удостоверений 
ликвидаторов и потерпевших от катастрофы. 

— За последние 16 лет четырежды 
пересматривался статус территорий области на 
предмет отнесения их к зонам загрязнения. До 
какого времени будут продолжаться эти 
мероприятия? 

— В результате таких оговоренных 
законодательством процедур количество 
населенных пунктов, относимых к зонам 
загрязнения, с 1992 года сократилось на 
территории области с 1636 до нынешних 1396. 
Пересмотр градации и далее будет проводиться 
каждые пять лет. И это не чья-то прихоть: 
постановлению правительства о придании 
территории иного статуса, как правило, 
предшествуют скрупулезные исследования 
ученых и специалистов, к тому же проводятся 
многочисленные лабораторные исследования 
проб почвы, воды. К слову, согласно данным 
вышедшего недавно сборника-исследования, 
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подготовленного совместно специалистами 
Белгидромета и Департамента по ликвидации 
последствий катастрофы на ЧАЭС, городской 
поселок Брагин станет «чистой» зоной в 2125 
году. Уровень радиационного загрязнения 
цезием-137 к тому времени здесь станет менее 
1Kи/км2. Сейчас этот райцентр, как известно, 
относится к территории 5—15 Ки/км2. Наровля, 
как прогнозируется, избавится от «клейма» 
загрязненной территории к 2103 году… 

— Могли бы вы обозначить самые важные 
проблемы, над решением которых напряженно 
работают сегодня власти Гомельщины? 

— Существуют определенные проблемы с 
газификацией населенных пунктов, 
расположенных в зоне загрязнения свыше 5 
Ки/км2. Таких у нас насчитывается 619. В 
соответствии с протоколом поручений 
Президента по итогам одного из посещений 
области на эти цели в нынешнем году 
предусмотрено 70 миллиардов рублей 
ассигнований. Поэтому по согласованию с 
Советом Министров стратегия в этом вопросе 
нами определена следующая: в первую очередь 
будут газифицироваться перспективные 
населенные пункты с наличием в них 100 и 
более подворьев (таких в области 110). В 
решении этой проблемы тесно сотрудничаем и 
со Всемирным банком. Средства выделенного 
области первого кредитного транша в объеме 
23 миллионов долларов США уже направлены 
на газификацию в этом году населенных пунктов 
Довск Рогачевского и Головчицы Наровлянского 
районов.  

— Немало приходилось слышать о таком 
якобы неиспользуемом источнике пополнения 
небогатых бюджетов пострадавших районов, 
как экстремальный туризм. Планируется ли 
развивать такой бизнес на Гомельщине? 

— В Департамент по ликвидации 
последствий катастрофы на ЧАЭС, областной 
исполнительный комитет поступали обращения 
некоторых райисполкомов, в частности 
Наровлянского и Ветковского, с просьбой дать 
разрешение на организацию экстремального 
туризма на территории Полесского 
государственного радиационно-экологического 
заповедника. Включены эти предложения и в 
документы программы развития полесских 
регионов «Полесье». Животный и растительный 
мир этих специальных заповедных территорий, 
действительно, очень уникален. По данным 

ученых, в зоне заповедника сегодня 
насчитывается около 50 видов млекопитающих, 
в том числе редких, — почти столько же, 
сколько и в Беловежской пуще. С другой 
стороны, при нахождении в зоне загрязнения 
есть определенная опасность для здоровья 
человека. Именно поэтому позиция 
департамента поначалу в этом вопросе была 
однозначной: посторонним на охраняемой 
территории делать нечего. Сейчас этот вопрос 
находится в стадии детального изучения. 
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